

Editorial

La Revista Contacto de la universidad de Panamá sale una vez más a la luz, brindando un espacio para la divulgación de la investigación en las ciencias sociales, humanidades, derecho y ciencias políticas. En el último año hemos venido preparando algunos cambios sustantivos en dirección a mejorar el proceso de recepción, evaluación y publicación. Estas adecuaciones tienen el objetivo principal de mejorar la calidad del proceso editorial de Revista Contacto, sin menoscabo de las políticas de acceso abierto, derechos de autor y privacidad.

Sumado a lo anterior, la Revista Contacto, se adscribe al Instituto de Derechos Humanos, Justicia y Paz de la Universidad de Panamá, desde este Volumen 4, Número 1, esta asociación brindará una mayor cobertura institucional en la gestión de este importante proyecto, ampliando la posibilidad de atraer nuevos integrantes a nivel nacional e internacional al comité editorial, consejo científico nacional e internacional.

La Revista Contacto también se prepara para la incorporación de diferentes elementos en el proceso de recepción de los manuscritos, la revisión por pares y la comunicación con los autores, incorporando el uso del Open Journal Systems (OJS) para todo el proceso de flujo editorial. Entendemos que será un proceso difícil para muchos autores acostumbrados a la gestión directa por medio de correo y la comunicación personal con los diferentes integrantes de nuestro comité editorial, no obstante, es un cambio necesario que implica que todo el proceso se desarrolle en el marco de la plataforma OJS. Esto iniciará en desde el mes de junio, invitamos a autores interesados en publicar en la Revista Contacto a registrarse para que su publicación se gestione dentro de la plataforma.

La Universidad de Panamá ha adoptado el software de análisis semántico Ithenticate, la revista acepta artículo con un porcentaje de similitud de 18% como máximo. Los artículos que tengan este porcentaje o menos se enviara a revisión por pares.

Estamos convencidos que, al asumir estos cambios, se mejorará de forma significativa la gestión editorial para la publicación de los manuscritos, ampliando las posibilidades de ingresar a nuevos índices y bases de datos a nivel internacional.

En la portada de este número, tenemos la fotografía de un trozo de cerámica hallada durante la temporada de excavaciones en el Distrito de Donoso como parte del rescate arqueológico llevado a cabo por la empresa subcontratista Anthro Studio Inc.

Nos complace presentar la nueva edición de nuestra Revista Contacto, que reúne una serie de investigaciones y ensayos relevantes en diversas áreas del conocimiento. En esta ocasión, nuestros autores han abordado temas de gran importancia y actualidad, ofreciendo análisis profundo y propuestas innovadoras que contribuirán al avance de sus respectivos campos. A continuación, se presenta un resumen de los artículos incluidos en esta edición.

En el artículo titulado "*Marketing ético empresarial en los procesos de venta frente a la publicidad engañosa: un estudio basado en las normas legales de Panamá*", Francisco Campines Barría examina las prácticas de marketing ético en contraste con la publicidad engañosa, a la luz de las normativas legales panameñas. Este estudio es crucial para entender cómo las empresas pueden mejorar sus estrategias de ventas de manera ética, respetando los derechos de los consumidores.

Asdrúbal Alberto Ulloa Sánchez, en su trabajo "*Población refugiada en Panamá en la encrucijada por la pandemia por covid-19*", analiza los desafíos enfrentados por los refugiados en Panamá durante la pandemia. Su investigación destaca la vulnerabilidad de esta población y propone medidas para mejorar su situación en tiempos de crisis sanitaria.

La investigación de Gaby Cañazaca-Poma y Manuel Urrutia-Flores, "*La Cultura Tributaria y la Evasión Tributaria de los comerciantes del Mercado Túpac Amaru del Distrito de Juliaca Periodo 2023*", ofrece una visión detallada sobre las prácticas de evasión fiscal y su impacto en la economía peruana. Este estudio proporciona valiosas recomendaciones para fortalecer la cultura tributaria entre los comerciantes.

Kathya Baruco Garza de Anaya presenta el "*Manual de Protocolo Universitario, guía indispensable para la correcta aplicación de las normas de protocolo y ceremonial en centros de estudios superiores*", una obra esencial para quienes buscan implementar de manera efectiva las normas protocolares en el ámbito académico.

En "*Plataformas streaming y la estetización de la violencia sexual en serizados juveniles*", Arlyn Teresa Serrano Sánchez investiga el preocupante fenómeno de la representación de la violencia sexual en las series juveniles. Su análisis subraya la necesidad de una mayor responsabilidad en la producción de contenidos audiovisuales.

Carlos Roberto Álvarez Riera explora el tema de la autoidentificación de la población afrodescendiente en su artículo "*Comunicación para el autorreconocimiento de afrodescendientes en los Censos de Población en Panamá*". Este estudio destaca la importancia de la visibilidad y el reconocimiento de las comunidades afrodescendientes en los censos nacionales.

Gricelda Esther Melo Hoyte aborda el papel crucial de los periodistas sociales en su trabajo "*Rol del periodista social frente al delito de explotación sexual de las personas menores de edad*", subrayando la responsabilidad de los medios en la protección de los derechos de los menores.

El artículo de Leyda McKay Levy y Ana V. Barrera Niño, "*Impacto Comunitario: La Convulsión Social y los Negocios Frente a la Explotación Minera en Panamá*", examina las tensiones entre las comunidades locales y la industria minera, proponiendo estrategias para mitigar los conflictos y promover un desarrollo sostenible.

En "*Cultura investigativa en la formación del comunicador social. Una revisión científica*", Reisa Mirella Vega Ríos revisa la importancia de fomentar una cultura de investigación en la formación de comunicadores sociales, destacando las mejores prácticas y metodologías en este campo.

Zoila Victoria Salamea Limones, Cecilia Elizabeth Dahik Solís y Fausto Vidal Hidalgo Troya presentan "*Pertinencia curricular con base en los resultados del seguimiento a graduados de la carrera de comunicación año 2020*", un estudio que analiza la relevancia de los programas académicos en comunicación en relación con las necesidades del mercado laboral.

Ernesto Ariel Campble Price, en su artículo "*La administración aduanera en Panamá y su relación con el sistema internacional de comercio*", proporciona una visión detallada de cómo la administración aduanera panameña se integra y se adapta a las normativas y prácticas del comercio internacional.

Vanessa Calviño explora los desafíos de la movilidad humana irregular en su trabajo "*Movilidad humana irregular en Panamá: seguridad y trato humanitario*", ofreciendo una perspectiva sobre la seguridad y el trato humanitario de las personas en situación de movilidad irregular.

En este número presentamos varios ensayos, el primero de Luis Antonio Montero Peñalba y Luis Antonio Acosta Betegón nos invitan a reflexionar sobre la relevancia contemporánea del pensamiento kantiano en su ensayo "*Immanuel Kant: su vida y obra en el contexto del mundo actual*", destacando la vigencia de sus ideas filosóficas.

En "*El Derecho Administrativo y su importancia en el proceso de modernización de la Administración Pública panameña*", Aarón Azael Pérez Smith analiza cómo el derecho administrativo contribuye a la modernización y eficiencia de la administración pública en Panamá.

Marcial Cuadra Fedee aborda un tema fundamental en la práctica legal en su ensayo "*La extralimitación manifiesta en el ejercicio del Derecho como presupuesto del Abuso del Derecho*", explorando las implicaciones de la extralimitación en el ejercicio de la profesión jurídica.

También se incorporan en esta edición dos reseñas una de José Antonio Abreu Colombri nos ofrece una reseña crítica de la obra de "*God's Hand on America: Divine Providence in the Modern Era*", y Daniel Miguel Nieva Sanz revisa la exposición internacional realizada en la Ciudad de Cádiz, España sobre "*La navegación del Río Magdalena: nodo estratégico de comunicaciones entre los siglos XVI-XIX*", resaltando su contribución a la historiografía y al entendimiento de la importancia estratégica del río Magdalena.

Con esta edición, esperamos fomentar el debate y la reflexión sobre estos temas cruciales, contribuyendo así al avance del conocimiento y al desarrollo de soluciones para los desafíos

contemporáneos. Agradecemos a todos los autores por su valiosa contribución y a nuestros lectores por su continuo apoyo.

Aaron Samuel Bracho Mosquera
Ciudad de Panamá, 16 de mayo de 2024.

